

Note de travail au comité de pilotage

Le 22/01/2008

Le champ de l'observation

(Issue de la note V. Busson 21/11/2007)

Deux notions devront être précisées par le comité de pilotage : « la notion de collectif » et « d'impact sur les territoires »

Collectif :

Cette notion est affirmée (« participation collective » « volontariat collectif » « mobilisation collective »), mais n'est pour le moment pas précisée, aucun critère n'est donné par l'observatoire pour identifier ce qui est « collectif » et ce qui ne l'est pas. C'est jusqu'à présent à chaque structure qui répond au questionnaire de l'observatoire de considérer que son action répond au champ de l'observation.

- Pour les projets à moyen et long terme, nous avons retenu ces dernières années la notion de « vie collective » avec comme critère « 3 personnes au moins, vivant ensemble dans le même lieu », en différenciant 3 formes de vie collective. En 2006, ces données n'ont pas pu être exploitées, la quasi-totalité des projets à moyen et long terme étant identifiés comme « vie collective », sans pouvoir clairement différencier les 3 formes.
- Pour le questionnaire 2007, cette notion de vie collective a été retenue, pour toutes les actions, court et long terme, avec le choix entre 4 « formes de vie collective » :
 - o projets pour groupe de Volontaire (vie et travail en équipe) ;
 - o vie et travail dans un groupe "mixte" (VLT, stagiaires, insertion...) ;
 - o vie collective mais travail sur des projets différents ;
 - o travail collectif sans vie collectiveet « accueil individuel » (a priori le recensement des accueils individuels concerne seulement les projets moyen et long terme des associations membres de Cotravaux).

Reste à déterminer le critère du « collectif » : nombre minimum de personnes concernées pour faire un « collectif »

Impact concret sur le territoire :

Dans le travail de l'observatoire ces dernières années, un certain nombre d'actions n'ont pas été retenues car elles n'avaient pas « d'impact concret » sur le territoire. Il s'agit notamment :

- d'action dans le domaine de l'environnement : comptage d'oiseaux
- d'actions dans le domaine social : accompagnement de personnes handicapées
-

Dans la notion « d'impact concret », on retrouve évidemment tout ce qui est « visible » et « utile » pour la collectivité :

- toutes les actions de construction, rénovation, d'un bâtiment, d'un équipement ou d'un lieu collectif
- toutes les actions de restauration du patrimoine bâti
- toutes les actions de préservation et de mise en valeur de l'environnement naturel
- toutes les actions d'entretien, d'amélioration du cadre de vie
-

La réalisation ne doit pas forcément avoir de caractère « **durable** » (de « visibilité durable » :

- l'organisation d'un festival ou d'un évènement ponctuel rentre aussi dans les actions recensées
- ...

L'impact concret peut aussi ne concerner qu'une famille, une association et non « le territoire » :

- les actions « chantiers familles » ou « ateliers de quartier » des Compagnons Bâisseurs par exemple
- les chantiers dans les locaux d'une association, l'organisation d'un évènement au bénéfice de l'association ...

Les projets de « volontariat long terme », de service volontaire qui se développent n'ont finalement que rarement un impact très concret, très « visible » :

Beaucoup de projets sont dans le domaine de l'accompagnement des personnes (éducatif ou social) :

- auprès de personnes handicapées (l'Arche par exemple),
- auprès d'enfants ou de jeunes (nombreux projets SVE)
- dans différents centres ou maisons accueillant des personnes handicapées ou âgées (des volontaires de Jeunesse et Reconstruction) ...

D'autres projets ont comme objectif l'animation d'un réseau ou la promotion d'engagements volontaires :

- appui au développement et à l'animation d'engagements étudiants (Animafac, Afev par exemple)
- développement de dynamiques associatives, inter-associatives
- ...

L'animation et la gestion d'un projet, d'une équipe, fait aussi partie de nombreux volontariats :

- un grand nombre de projets de volontariat de solidarité internationale
- les « volontaires placement » dans les associations membres de Cotravaux sont un autre exemple ...

L'objectif de tous ces projets n'est pas de réaliser quelque chose de concret, même s'il peut y avoir des réalisations concrètes (un chantier « concret » pendant le volontariat, une journée nettoyage de rivière avec les jeunes....).

Que cherche-t-on à intégrer dans la base de donnée « observatoire » ?

Un nombre important de projets long terme ? Sur quels critères minimums ?

- autour de la notion de « collectif » : nombre de personnes pour une action « collective »
- autour de la notion d'« impact sur le territoire » : « durée » ou « proportion » dans un volontariat long

Exemples :

- les équipes d'Unis-Cité sont mobilisées sur plusieurs projets, certains d'accompagnement social, d'autres plus concrets. A priori, les actions d'Unis-Cité ont vocation à être dans la base de données Observatoire...
- les volontaires de l'Arche, d'ASF, certains volontaires des associations de Cotravaux ont exclusivement une mission de présence et d'accompagnement, éducatif ou social. Il peut y avoir des activités concrètes (cuisine, entretien du lieu de vie collectif..) mais aussi des supports éducatifs concrets : ateliers manuels, jardinage...

Doit-on faire une différence entre un volontaire qui intervient sur des ateliers de musique ou de langue et un volontaire qui intervient sur un atelier « jardin » ou « maraîchage » ?

- Les volontaires qui ont plus une mission de coordination, de gestion, d'animation de projet ou de réseau mais qui font un chantier, une action concrète à l'occasion ??

Un nom pour l'observatoire

nom /acronyme	Nom complet/ traduction
ABC France	A ctions B énévoles C ollectives en France
ABC National	Actions Bénévoles Collectives sur le territoire national
CERACT	centre de ressource des actions collectives sur le territoire
CNOV	centre national d'observation des volontariats
Hexacol	idée du territoire national et de collectif
ODACE	o bservatoire d es a ctions c ollectives sur le territoire
OFAC	observatoire Français des actions collectives
ONACA	observatoire national des actions collectives et volontaires
ONVOL	observatoire national des volontariats collectif
OVOL	observatoire des volontariats collectifs
OVOLT	observatoire des volontariats collectifs sur le territoire
OPACT	observatoire pour la promotion des actions collectives sur les territoires
	o bservatoire pour la p romotion des a ctions c itoyennes sur les t erritoires
OBSERVE	
OBSERVO	
Perspective	
Réflexio	
Territoria	
Volont	
Volonter	
VOLUBILIS	"la voix du plus grand nombre"

Etude : De la pratique de la langue française, sur les chantiers de bénévoles

Ci-dessous, la proposition d'un travail en commun que l'observatoire pourrait mener avec cette étudiante.

De 1999 à 2003 j'ai participé à des chantiers, animé des chantiers et occupé le poste de secrétaire du bureau de Solidarités Jeunesses Ile de France.

Il y a eu des remarques sur le fait que le français était peu utilisé pendant les chantiers.

Aujourd'hui dans le cadre du master 2 'Ingénierie de la formation et métiers du FLE (Français Langue Étrangère), je voudrais étudier la possibilité de pratiquer plus souvent le français pendant les chantiers.

Après discussion, on s'est arrêté sur la possibilité de mener une étude sur les formations d'animateurs existantes au sein des différentes associations de chantiers en France.

Le but de cette étude serait d'une part de mener une réflexion sur la communication et la pratique des langues pendant un chantier mais aussi de préparer des outils pour les formateurs et les animateurs de chantiers.

Axes de travail :

- les formations et pour qui (animateurs techniques et pédagogiques).
- les contenus des formations.
- la communication pendant les chantiers.
- les langues des participants.
- le français, langue du pays d'accueil.

...